

Jahresbericht 2022 der EDK-Ost (verabschiedet am 26. Mai 2023)



Die Mitglieder der EDK-Ost an der Jahresversammlung 2022 in Pfäffikon SZ.

Allgemeines

In den Gremien der EDK-Ost waren die Diskussionen im Jahr 2022 von den Herausforderungen des Ukraine-Krieges sowie des Lehrpersonenmangels geprägt.

Personelles

Präsident der Regionalkonferenz

Regierungsrat Alfred Stricker
Vorsteher Departement Bildung und Kultur des
Kantons Appenzell Ausserrhoden

Regionalsekretärin

Daniela Ittensohn
Departementssekretärin Departement Bildung
und Kultur des Kantons Appenzell Ausserrhoden

Geschäftsführung

Arthur Wolfisberg
EDK-Ost Geschäftsstelle, Luzern

Sachbearbeitung

Karin Salzone-Aebi
EDK-Ost Geschäftsstelle, Luzern

Sitzungen / Geschäfte auf der strategischen Ebene

Die **Erziehungsdirektorinnen und -direktoren der EDK-Ost** trafen sich am 3. Juni 2022 zur Jahrestagung in Pfäffikon SZ. Sie bestätigten den Präsidenten der EDK-Ost, RR Alfred Stricker, Kanton Appenzell Ausserrhoden und die Vizepräsidentin, RR Monika Knill, Kanton Thurgau, für weitere vier Jahre in ihren Ämtern. Neben den statutarischen Geschäften (Jahresbericht, Rechnung und Budget) wurden Entscheide im Zusammenhang mit der Nomination der Vertretung der EDK-Ost im Hochschulrat der schweizerischen Hochschulkonferenz getroffen. Insbesondere verabschiedete die EDK-Ost einen Antrag zur Gewährung eines Gaststatus für alle Kantone, welche nicht Mitglied des Schweizerischen Hochschulrats sind. Den Antrag der Regionalkonferenz der Ostschweizerischen Lehrerorganisationen (ROSLO), einen ständigen Gaststatus an den Sitzungen der EDK-Ost zu erhalten, lehnte sie begründet ab. Sie bekräftigte, im Einzelfall mit ihr zusammenzuarbeiten und sie zu bestimmten Themen beizuziehen.

Mit Besorgnis nahm die EDK-Ost die Situation zum Lehrpersonenmangel in der Ostschweiz zur Kenntnis. Sie wird Massnahmen, welche diesen Mangel beheben helfen, koordinativ unterstützen, sei dies im regionalen oder nationalen Rahmen.

Die Mitglieder **der DSK-Ost** trafen sich am 6. Mai 2022 zur einzigen Sitzung des letzten Jahres. Der Schwerpunkt lag bei der Vorbereitung der Geschäfte der Jahrestagung der EDK-Ost. Die DSK-Ost nahm zudem die von der Konferenz der Koordinationsstellenleiter RSA-Ost erarbeiteten Richtlinien zum Regionalen Schulabkommen RSA-Ost zur Kenntnis. Weiter beschloss sie, sich über die Gründe des Beschlusses der Deutschschweizer Volksschulämterkonferenz DVK zu erkundigen, eine Revision des LP 21 erst in 5 Jahren wieder zu thematisieren. Zum Vizepräsidenten der DSK-Ost wurde Patrik Riebli, TG, gewählt.

Amtsleiterkonferenzen der EDK-Ost

Bei den Amtsleiterkonferenzen Volksschule, Mittelschulen und Berufsbildung steht der Erfahrungsaustausch im Vordergrund. Die Konferenzen organisieren sich selbstständig im Milizsystem. Die drei Konferenzen stellten auch in diesem Geschäftsjahr ein gut funktionierendes und für die operative Arbeit wichtiges Netzwerk unter den Ostschweizer Kantonen sicher:

a) Amtsleiterkonferenz Volksschule (AKV)

Die AKV tagte 2022 im Kanton Appenzell Ausserrhoden. Von den drei geplanten Sitzungen wurden zwei durchgeführt. Ein geplantes Treffen wurde mangels Traktanden abgesagt.

Es wurden u.a. die folgenden Themen diskutiert und Inhalte ausgetauscht:

- Umgang mit Personen im schulobligatorischen Alter aus der Ukraine
- Edulog, Beurteilung
- Tagesstrukturen
- Lehrpersonenmangel
- "Junge Talente Musik"
- Austausch über Projekte in den Kantonen sowie in der Region

Im Berichtsjahr gab es eine personelle Änderung auf Stufe der Leitungen der Volksschulämter. Im Kanton Appenzell Innerrhoden trat Ilias Paraskevopoulos die Nachfolge von Norbert Senn an und ist seit dem 1. August 2022 Leiter des Volksschulamts.

Für das Jahr 2023 übernimmt Graubünden den Vorsitz der AKV.

b) Ostschweizer Mittelschulämterkonferenz (OMAK)

Die Frühjahrssitzung wurde mangels wichtiger Traktanden abgesagt.

Die Herbstsitzung der OMAK fand am 6. September 2022 an der Kantonsschule Wattwil statt. Rektor Martin Gauer und Prorektor Emil Müller stellten den Sitzungsteilnehmerinnen und -teilnehmern den geplanten neuen Campus vor. An der Sitzung standen nebst der Orientierung über die kantonalen Themen die Vernehmlassungen zur Revision der Maturitäts-Anerkennungsverordnung MAV / Maturitäts-Anerkennungsreglement MAR sowie die Verwaltungsvereinbarung im Fokus. Die jeweiligen Kantonsvertreter informierten über den Stand der Arbeiten und diskutierten über die Stossrichtungen in den Stellungnahmen.

c) Ostschweizer Berufsbildungsämterkonferenz (OBK)

Im Jahr 2022 fanden wiederum vier Sitzungen der OBK statt. Die erste Sitzung wurde aufgrund der Corona-Situation virtuell abgehalten, die übrigen in Präsenz. Die dritte Sitzung vom September 2022 wurde mit einem Besuch der OBA (Ostschweizer Bildungs-Ausstellung) verbunden und die vierte Sitzung vom November 2022 mit einem Besuch der neuen Räumlichkeiten vom Amt für Berufsbildung und Berufsberatung TG in Frauenfeld.

Folgende Themen standen im Fokus:

- Stand Umsetzung LENA-Strategie
- Finanzierung Exkursionen an Berufsfachschulen
- Euro Skills in der Schweiz 2029
- Indirekte Bildungskosten
- Schutzsuchende aus der Ukraine
- Indirekte Bildungskosten für Art. 32 und Art. 31 BBV

Regionalkonferenz der Ostschweizerischen Lehrerorganisationen (ROSLO)

Am 16. Februar 2022 trafen sich der Regionalpräsident und die Regionalsekretärin der EDK-Ost sowie ein Vertreter der AKV mit einer Delegation der ROSLO zur jährlichen Aussprache. Hauptthemen waren der Lehrpersonenmangel, Tagesstrukturen sowie die Zusammenarbeit innerhalb der EDK-Ost. Die ROSLO reichte der EDK-Ost anschliessend einen Ideenkatalog mit Massnahmen zur Linderung des Lehrpersonenmangels ein.

Zudem erläuterte die ROSLO ihren Antrag auf Gewährung eines ständigen Gaststatus an den Plenarversammlungen der EDK-Ost.

Regionales Schulabkommen der EDK-Ost (RSA-Ost)

Das RSA-Ost dient dem kantonsübergreifenden Schulbesuch innerhalb der Ostschweizer Kantone im Bereich der Sekundarstufe II. Die Konferenz der Koordinationsstellenleitenden RSA-Ost haben an ihrer Sitzung am 16. März 2022 die Liste, der dem RSA unterstellten, Ausbildungsgänge für das Schuljahr 2022/2023 überarbeitet.

Zudem haben sie in Zusammenarbeit mit der Geschäftsstelle neue Richtlinien zum Vollzug des RSA-Ost erarbeitet. Die Koordinationsstellenleitenden haben die Richtlinien zum RSA-Ost an ihrer Sitzung im März 2022 überarbeitet und im April 2022 verabschiedet.

EDK-OST
Präsident der Regionalkonferenz
Regierungsrat Alfred Stricker

Übersicht Mandate und Mandatsträger EDK-Ost

Stand: 1. Januar 2023

1. **Präsidium EDK-Ost**

RR Alfred Stricker, Appenzell Ausserrhoden, Präsident
RR Monika Knill, Thurgau, Vizepräsidentin

2. **Regionalsekretärin EDK-Ost**

Daniela Ittensohn, Appenzell Ausserrhoden

3. **Präsidium DSK-Ost**

Daniela Ittensohn, Appenzell Ausserrhoden, Präsidentin
Patrik Riebli, Thurgau, Vizepräsident

4. **Amtsleiterkonferenz Volksschule der EDK-Ost (AKV)**

Chantal Marti-Müller, Graubünden (Leitung)

5. **Amtsleiterkonferenz Mittelschule der EDK-Ost (OMAK)**

Leitung jeweilige/r Sitzungsortsvertreter/in

6. **Amtsleiterkonferenz Berufsbildung der EDK-Ost (OKB)**

Peter Bleisch, Appenzell Ausserrhoden (Leitung)

7. **Vertretung in Vorstand EDK**

RR Monika Knill, Thurgau
RR Silvia Steiner, Zürich
RR Alfred Stricker, Appenzell Ausserrhoden
RR Stefan Kölliker, St.Gallen (via SHK)

8. **Vertretung in DSK der EDK**

Daniela Ittensohn, Appenzell Ausserrhoden
Christoph Zimmermann, Glarus
Markus Giuliani, Zürich

9. **Vertretung in Kosta HarmoS**

Brigitte Wiederkehr Steiger, St.Gallen

10. **Vertretung im DVK Ausschuss**

Andrea Glarner, Glarus
Myriam Ziegler, Zürich